

# Murcia

# El Liberal

# Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes  
En el resto de España: 5 pesetas trimestre  
25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres  
1, CRÉDITO PÚBLICO, 1  
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

EDICION DE LA MAÑANA



LA SEÑORA

## D.ª María del Carmen López Barceló

### HA FALLECIDO

R. I. P.

Su desconsolado esposo D. Juan Ibáñez Carrillo; hijos doña Concepción, D. Juan, D. José María, D. Manuel, D. Pascual, doña Carmen, D. Antonio y doña Teresa; hijo político D. Carlos Cremades; nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes

Ruegan a sus amigos se sirvan encomendar a Dios el alma de la finada, a cuyo cristiano favor les quedarán reconocidos.

La conducción del cadáver al Cementerio de Nuestro Padre Jesús, se verificó en el día de ayer.

Casa mortuoria: Licenciado Cascales, núm. 10.

## El Liberal en Murcia

ES EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACION DE LEVANTE  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

### PROBLEMA MINERO

## El desagüe del Beal

El artículo suscrito por D. Luis Lizá sobre la crisis del desagüe de las minas del Llano del Beal, ha dado ocasión a que personas tan competentes e ilustradas como D. Francisco Pato y D. Agustín Medina emitan su opinión en esta problemática minera, lo cual demuestra el interés que despierta y la importancia que tiene para la minería la solución del mismo.

La invitación que estos señores hacen a los mineros para que den su opinión y la circunstancia de hallarse interesado en la realización de ese desagüe, me deciden a emitir mi modesto parecer, por el entre todos conseguimos algo beneficioso y práctico al fin que perseguimos.

La solución que propone D. Luis Lizá de concertarse los dueños de varias minas para cederlas a compañías que pudieran explotar profundidades mayores de 350 metros, me parece por hoy de imposible realización, por la diversidad de aspiraciones que necesariamente habrán de tener los propietarios de las minas, en atención a que ni todas las minas contienen igual riqueza, ni en todas llegan sus labores a igual profundidad.

Y respecto a la afirmación que hace D. Agustín Medina de que el proyecto del Desagüe del Beal es un proyecto fracasado, entiendo que este proyecto comprende dos problemas a resolver, el técnico y el económico. Del técnico no he de ocuparme, pues no poseo conocimientos sobre la materia; pero es de creer, que cuando los autores del proyecto y directores actuales del desagüe señores Moncada y Guardiola no han dado por fracasado el desagüe, es porque venían el problema de distinto modo. Y respecto a la parte económica del mismo, encuentro alguna contradicción entre lo que afirma el señor Medina ó sea que el desagüe es un fracaso, y el remedio que propone para solucionar tan grave asunto, que consiste en el arrendamiento del mismo; pues aún cuando asegura que la razón fundamental de su opinión descansa en la consideración de que la administración oficial y desinteresada del Sindicato no ha podido ó no ha querido hacer lo que a la particular ó interesada de una empresa le sería dable realizar, yo no puedo creer que eso sea motivo suficiente para que una empresa de tal magnitud pueda convertirse de mala en buena por el solo hecho de que sus directores sean arrendatarios en vez de propietarios, partiendo desde luego de la base de que la gestión actual es honrada y que la diferencia puede consistir únicamente en el mayor ó menor celo de los que estén al frente de la administración.

De todos modos, lo único que quedaría probado es que las personas que se hallan al frente del desagüe no cumplan con su deber, lo que no puede creer, teniendo en cuenta la rectitud y el interés que en toda ocasión han demostrado; pero admitido esto, nada más que como hipótesis, tendría fácil remedio, sustituyéndoles con otras personas que se tomaran más interés; pues el remedio que propone el señor Medina, aun reconociéndole el mejor deseo, me parece peor que la enfermedad y ello lo prueba lo que ha sucedido con el desagüe de Almagrera; este desagüe está arrendado como propone el señor Medina y es de más fácil solución técnica que el del Beal y sin embargo empezaron las minas de aquella sierra por pagar como cánon al desagüe el 16 por 100 del producto y en la actualidad abonan el 21 por 100. Y no se diga que esto puede evitarse, pues ante el caso de una empresa que se presenta en quiebra y dice que la única solución es aumentar el cánon y pone a los mineros en la disyuntiva de perderlo todo ó recoger algo, ¡qué han de hacer los mineros sino decidirse por esto último.

Por ello, pues, yo entiendo que hay necesidad de buscar la solución de este problema en las verdaderas causas que han ocasionado esta crisis. Yo creo que esta crisis que sufre el desagüe, como la de todas las minas de España, obedece a la baja de precios de los minerales. Al amparo de los buenos precios que tenían éstos hace dos años, la industria minera pudo soportar la diversidad de impuestos y trabas del Estado, las exigencias de los obreros y el monopolio de los explotadores; pero al bajar los precios de los minerales todos estos impuestos y gastos han gravitado sobre los mineros, no permitiendo que puedan explotar nada más que las minas ricas, que son un significativo número de ellas.

La prueba de que la crisis del desagüe la produjo la enorme baja que sufrieron los minerales, consiste en que poco antes de que se iniciara esta baja el desagüe llegó a recaudar lo suficiente para cubrir sus gastos ordinarios y se esperaba con fundamento que los ingresos irían aumentando por consecuencia de las nuevas explotaciones de las minas del Barranco de Mendoza; pero vino la baja de precios y las minas fueron disminuyendo sus labores por falta de beneficios, reconvirtiéndose esta paralización en perjuicio del desagüe.

En su consecuencia, soy de opinión que para remediar la crisis actual se debiera recurrir al Gobierno solicitando lo siguiente:

1.ª La disminución de la tributación minera, por lo menos como dicen que tenía proyectado el anterior ministro de Hacienda señor Bosada.  
2.ª La supresión del monopolio de los explotadores ó modificación del mismo para hacerlo más llevadero a los mineros.  
3.ª Que los desagües de minas

que se han establecido ó se establezcan en lo sucesivo al amparo de la ley de 1.ª de Agosto de 1889, se consideren por el Estado como de utilidad pública y se subvencionen en la misma forma que otras obras públicas, garantizando el interés del capital invertido en los mismos y señalando a las minas que les afecte, un máximo equitativo de tributación a las empresas que los realicen.

Esto último me parece que remediaría la crisis del desagüe del Beal y sería un acto de justicia hacia la minería, pues no se concibe en qué razones se funda el Estado para considerar la industria minera como una beneficencia, cuando está fuera de duda que tiene tanta importancia la riqueza del subuelo nacional, que con Gobiernos que se dieran cuenta de ello y que supieran desarrollar su riqueza, podría ésta contribuir en primer término a salvar la situación económica del país y evitar la constante y vergonzosa emigración de la masa obrera.

Es cuanto se me ocurre por hoy como más eficaz para conjurar esta crisis, lo que me complazco en publicar para que si les parece bien a otros mineros que defienden intereses de mucha importancia y que disfrutan entre los mineros de merecido prestigio, tomen la iniciativa para llevar a vías de hecho la petición anteriormente expuesta, con las modificaciones que les parezca convenientes.

Debiendo tener presente los mineros, que difícilmente se les presentará una ocasión más propicia para obtener esto del Estado, por la circunstancia favorable de hallarse actualmente al frente del ministerio de Fomento un ministro como el señor Cassat, que tan repetidas pruebas viene dando de su interés por el fomento de la riqueza nacional.

Pedro Parra

## Pérez Galdós

(POR TELÉGRAFO)

Interesantes declaraciones  
Madrid 26 (12 t.)

Interrogado Pérez Galdós ha declarado lo siguiente:  
Estoy satisfechísimo del resultado de las últimas elecciones.

El Censo se ha convertido en repúblicano.  
Los socialistas nos han ayudado con desinterés y entusiasmo sin ejemplo.

Ahora todos somos unos.  
El único programa es traer la República.

Si no lo creyera posible me hubiera retirado.  
Tengo fe en el pueblo.

No soy partidario de la revolución a plazo fijo, porque son peligrosas y poco duraderas.  
Los republicanos tenemos ahora una gran misión que cumplir y es la de republicano a España.

Aprovechemos la ocasión.



III ANIVERSARIO  
DE LA SEÑORA

## D.ª ENCARNACION ALBURQUERQUE PEREZ

Que falleció el 27 de Diciembre de 1906

R. I. P.

En sufragio de su alma se dirán misas de media en media hora desde el alba hasta las diez de hoy 27, en la iglesia parroquial de San Andrés.

Su esposo D. Juan Pina Molina; hijos, madre, hermanas y demás familia;

Ruegan a sus numerosos amigos y personas piadosas una oración por el alma de la finada y asistan a alguno de dichos actos por lo que les quedarán agradecidos.

Murcia 27 Diciembre de 1906.

El país desea un cambio de postura, pero antes quiere garantías. Hagamos la revolución en las condiciones para luego hacerla política. Frente a cada escuela católica hay que levantar una laica.

La mayoría de los Ayuntamientos presupuestan grandes cantidades para las asociaciones religiosas dedicadas a la enseñanza.

Este es el mayor estigma y el más elocuente ejemplo de nuestro atraso. Se acerca una labor trascendental.

Procuraremos presentar en todos los distritos prestigiosos republicanos ó socialistas para sumar votos y saber las fuerzas con que contamos.

En la oposición puede hacerse mucho.

Pablo Iglesias nos ha dado la pauta; no diute, edifica.

Los republicanos estamos obligados a abandonar las intrigas y chismorreos, dedicándonos a cumplir el programa como si estuviésemos en la República.

cuenta y tantas Memorias pedagógicas. Probablemente concluirá su trabajo dentro de las vacaciones actuales.

## PERIODISTA FALLECIDO

(Por telégrafo)

GARCÍA OREJUELA

Sevilla 26 (10 n.)

Ha fallecido, a consecuencia de una congestión, el distinguido periodista D. José García Orejuela.

El finado era director de EL LIBERAL en Sevilla y presidente de la Asociación de la Prensa.

Su muerte ha sido muy sentida.

## CONTRA GAONA

(Por telégrafo)

Actitud de los matadores

Madrid 26 (10 n.)

Se asegura en los círculos taurinos que algunos matadores de toros de primera fila, se muestran dispuestos a no torrear alternando con Gaona, indignados por el suceso de Méjico.

Hasta que no se aclare bien lo ocurrido, nada acordarán en definitiva.

## CONGRESILLO

(Hay novedades)

Si, hay novedades y claro es que tratándose del Congresillo, han de ser gratas.

En la junta general celebrada ayer en el Casino, se acordó unánimemente conceder autorización al Congresillo para instalar un teatro, cuyo escenario estará situado en la habitación que da entrada al salón-café.

Las obras para su construcción comenzarán en la próxima semana con sujeción al modelo presentado por don Antonio Ródenas, cuyo boceto acredita una vez más a su autor de artista de exquisito gusto.

Para mayor solemnidad se inaugurará el teatro con una comedia escrita por los mismos individuos del Congresillo, para lo cual se ha abierto un concurso entre sus socios.

La compañía, claro es que no puede ser otra que la que con tanto éxito hay organizada; es más, la construcción del teatro obedece precisamente a eso. ¿Qué vamos a hacer después de dar la función benéfica? ¿Disolverla? Hubiera sido una verdadera lástima.

Una «compañía» tan «completa», en la que todos los «artistas» son de un mérito tan indiscutible y que tanto entusiasmo sienten por el arte, no sería lógico haberla formado para dar una sola función. Además «la empresa», que defiende bien sus intereses y que ve el negocio que se presenta, no quiere desperdiciar la ocasión para una buena temporada.

De modo que la construcción del teatro es un hecho y la compañía que ha de actuar en él, es la que se presentará en el teatro Romea probablemente el día 12 de Enero próximo, con los mismos directores, los mismos empresarios y el mismo personal.

Los ensayos de «Cádiz» y «El amor que pasa» están tan adelantados, que puede decirse que se saben ya las obras; solo faltan los retoques y detalles de última hora.

El reparto de las dos obras lo daremos a conocer otro día.

Por hoy solo diremos que hay en «Cádiz» una mamá borracha que quita el sentido y es capaz de emborrachar a cualquiera, aunque no pruebe el alcohol.

Romell.

## ELOHE

## EL ARTILLERO PRIVATO

Su llegada

Privato Maciá, el valiente artillero que en los primeros días de la campaña de Melilla, tanto se distinguió luchando como un héroe para defender un cañón que arrebatara la morisma, acaba de llegar a su pueblo.

El alcalde, don Tomás Alonso, en nombre de todo Elohe, dirigió respetuoso telegrama al general Marina, pidiendo concediera al valeroso artillero licencia de Pascoa, y en el acto le fué concedida a Privato Maciá, para quien jefes y oficiales, desde su valeroso comportamiento, sólo han tenido pruebas de afecto.

El pueblo de Elohe ha dispensado al héroe un cariñoso recibimiento, cuya grandiosidad excede a toda ponderación.

A la llegada del tren en que venía Privato, los andenes de la estación estaban repletos de gente, a cuyo frente se encontraban todas las autoridades locales, el Ayuntamiento en pleno, comisiones de todas las sociedades con banderas, grupos de militares y una banda de música.

Los vivos al valiente artillero se repetían sin cesar.

Privato Maciá, desvanecido ante la grandiosidad del acto, cayó en brazos del alcalde y lloró. No pudo pronunciar una sola palabra; tan grande era la impresión que sentía.

Respuesto Privato, se organizó la manifestación formada por varios miles de peregrinos y marchó a la parroquia de Santa María, donde se cantó una salva a la Patrona de Elohe, pronunciando el señor cura párroco un patriótico y elocuente discurso, cantando las glorias de nuestra patria y ensalzando el acto heroico de Privato Maciá.

Después marcharon a la casa Ayuntamiento donde el alcalde pronunció fogoso y sentido discurso de bienvenida al héroe, cuyo acto de valor en Melilla le eleva a la altura de los grandes defensores de la Patria, que no vacilaron en perder la vida por defender nuestra bandera. Entregó a Privato el donativo en metálico que ha votado el Ayuntamiento.

El concejal señor Samsano pronunció atinadas frases de elogio al escudado hijo de Elohe y acaba el acto dándole vivas a España, al ejército y a Privato Maciá, que fueron contestados con entusiasmo.

Las calles por donde ha pasado la comitiva estaban engalanadas. Un gentío inmenso se agolpaba a todas partes, prorrumpiendo en aplausos y vítores apenas vieron al joven artillero. —25 Diciembre.

## TERREMOTOS EN CANARIAS

(Por telégrafo)

Pánico enorme

Las Palmas 26.

En la isla de Lanzarote se han sentido violentos temblores de tierra y ruidos subterráneos.

El pánico que se produjo fué enorme.

El fenómeno no ha vuelto a repetirse.

Ocurrió en las famosas montañas llamadas del Fuego, en las cuales se observa un gran calor constantemente.

## DE ESCUELAS

## El concurso de traslado

El rector de este distrito universitario ha hecho la siguiente propuesta del concurso de traslado:

Don Emilio Peiró Ibáñez, para la escuela de Orihuela, con 1.900 pasetas; don Fulgencio Nicolás Soriano, para la de Alcoy, con 1.650; don Diego Rus Muro, para Alicante, con 1.375; don Pedro Navarro Martínez, para Villena, con 1.375; don Luis Cuadrado Gimenez, para Tobarra, con 1.100; don Rogelio Rubio García, para Dolores, con 825; don Claudio Villar Pinto, para Nerpio, con 825.

Doña Guadalupe Quel, para Orihuela, con 1.650; doña Juliana Ortiz, para Monóvar, con 1.100; doña Felicidad Fernández Rodríguez, para Morataja, con 1.100; doña Angela Bautista Rodríguez, para Ceñit, con 825; doña Luciana Balsguer, para Dolores, con 825; para la de párvulos de Villena a doña Antonia Sánchez Colomer, con 1.875.

Han quedado desiertas las escuelas de Melilla, Yecla, Alicante, Blanca, Bullas y otras.

Las vacantes propuestas las inserta la prensa profesional.

NOYAS DE VIAJE

LA HIGIENE EN BERLIN

Cuando se visita por la Alemania, por muy lejos que uno se encuentre en la capital, se sienten grandes deseos de conocerla para poder comprobar todos los elogios que de ella se hacen; y si se tiene en cuenta la facilidad y la economía con que se viaja por este país, los deseos por visitarla no encuentran ninguna dificultad.

La capital prusiana una de las ciudades que interesan vivamente. Se la encuentra alegre, hospitalaria, con su aspecto brillante y nuevo, sus calles nuevas, las fachadas blancas, los balcones dorados y floridos, las casas de reciente construcción, tan bonitas, tan elegantes, tan variadas, que llegan a entusiasmar.

El comercio en la limpieza visible en toda la Alemania constituye en parte la impresión agradable que el extranjero experimenta en las villas del Imperio; y no es esto un carácter de fachada, sino que se ve en todos los servicios públicos, en todas las administraciones, en todas las casas, dando por resultado una sensación de bienestar, de acogida agradable, de seguridad, de encanto.

Es aquí en Berlín donde puede pasarse a través de calles donde la tolleta se hace escrupulosamente y con regularidad, en medio de gentes vestidas decentemente que tienen vergüenza—aun en los barrios populares—de exhibir una miseria andrajosa.

Ved en esto, que aquí, tanto la mujer como el hombre, no pisan la calle sin sombrero y el resto de su indumentaria armoniza con esta prenda de un modo más ó menos modesto.

En los tranvías y en los trenes estáis seguros que las personas que están a vuestro lado no escupirán y podrán montar en segunda ó en tercera clase sin ser molestados por la suciedad de los vagones ó por contactos sospechosos.

Sabéis también que todas las precauciones están tomadas para evitar los accidentes imprevistos y tener la seguridad que en caso de conflicto un policía justo y severo sabría protegeros.

Este estado de salubridad general tan beneficioso para el alma y para el cuerpo se debe á la vigilancia de los gobernantes, pero también á la sumisión respetuosa de sus administrados.

Es en la frontera alemana donde podría colocarse un rótulo que dijera: Aquí se aplica la ley.

Se ha notado que los pueblos meridionales son sucios y que el comercio en la limpieza aumenta cuanto más se camina hacia el norte de la Europa.

Sin embargo, ha sido necesario en Alemania implantar leyes severas para aplicar las prescripciones de la higiene, y el hábito de banarse se va generalizando de año en año es debido á los esfuerzos de una Liga admirablemente organizada.

Esta Liga que en sus comienzos estuvo presidida por el profesor Lessar—especialista que fué en enfermedades de la piel—tiene una acción poderosa en toda la Alemania.

Ella convoca Congresos, publica folletos, en vida entera á exponer sus ideas de ciudad en ciudad, da planes y ofrece su concurso gratuito.

En su comité figuran estos personajes y el emperador y el chanciller se interesan vivamente por ella.

La Liga ha conseguido crear establecimientos de baños municipales en casi todas las ciudades alemanas de

alguna importancia y actualmente dirige su actividad hacia los pequeños pueblos. En las nuevas escuelas los han llegado también á implantar. Los médicos observan que desde que los escolares se bañan los padres llegan á ser más limpios y frecuentan con más gusto los baños.

La divisa de la Liga es: «Un baño por semana á cada alemán».

Yo he visitado tres establecimientos de baños populares creados por el municipio de aquí y conocidos con el nombre de «Statische Volkabader». Son verdaderos palacios y en la suntuosidad de los edificios están asociadas la higiene y la economía. La entrada á la piscina cuesta 30 céntimos y su uso es en extremo irroproachable.

El agua verde y azul parece tan pura como la de un lago.

Los bañistas están obligados á visitar el water closet y á tomar una ducha con jabón antes de penetrar en la piscina.

Los cuartos para vestirse son limpios y confortables, y el servicio está hecho por un personal activo y amable.

Maestros bañeros dan lecciones de natación y la profundidad de la piscina en su plano inclinado llega á alcanzar hasta tres metros, permitiendo poder sumergirse á su comodidad.

Pero yo he visto aún mejores instalaciones en Francfort y á juzgar por lo que dicen las gentes, Munich tiene la supremacía en estos establecimientos.

El servicio de higiene alimenticia es también notable en Alemania. En las tiendas no se ve un jamón que no esté sellado por el servicio de higiene y que no haya sido examinado al microscopio.

Si lleváis un trozo de azúcar al laboratorio del servicio de higiene, el análisis lo hacen rápidamente y si está falsificado, el gobierno persigue en el momento al vendedor.

En Berlín se bebe el agua de pozos artesianos, exenta de toda contaminación, cuya construcción ha costado muchos millones.

La vigilancia de la leche no es una fórmula. Todos los días numerosos inspectores detienen los lecheros en las calles, la examinan y si no está conforme con arreglo á las prescripciones de la administración de higiene, se derrama en el momento al suelo y se procesa al delincuente. De esta manera, los casos de fraude llegan á ser muy raros.

La venta al detalle merece una mención especial.

La lechería más grande de Berlín es la lechería «Bulle» y en todos los barrios de la ciudad se tiene ocasión de ver los coches que ostentan pomposamente este nombre.

Solo esta casa recibe 140.000 litros de leche al día, procedentes de 100 kilómetros á la redonda y que ella esteriliza en una fábrica que dá trabajo á dos mil obreros. Toda la leche es distribuida á domicilio en 250 coches que son precintados á la salida de la fábrica, cada coche está dispuesto de tal manera, que la leche puede extraerse sin que sea posible introducir nada en el recipiente.

Cuatro empleados uniformados acompañan á cada coche para el servicio de la clientela á domicilio. El problema de la no falsificación parece estar aquí resuelto.

Si se va á comprar esta organización con la nuestra, por desgracia merece muchos reproches; sólo el recuerdo de las condiciones higiénicas de algunos establos causa pesadumbre; pero no hay que continuar! par-

sons muy autorizados se han culpado ya de este asunto, y no han conseguido más que confirmar una vez más que ni los discursos ni los artículos modifican la opinión de algunas gentes.

Es posible, pues, que á algunos traficantes lecheros pocos escrupulosos, vieran por esta Alemania que tanto enseña, llegarán á modificar sus rancias costumbres y librarán entonces de la muerte á muchos niños que son víctimas de este fraude.

Dr. Sánchez Herrero

Berlin.

LA LOTERÍA

(Por telégrafo)

Un décimo del gordo Madrid 26 (4 t.)

El boticario de Viana del Bollo don Germán García Armesto posee un décimo del premio mayor.

Se lo remitieron desde Madrid. Todavía duda de su suerte.

CARTAGENA

Sociedad Económica

25 Diciembre.

La Sociedad Económica de Amigos del País de esta ciudad, ha celebrado una importante reunión, en la que ha sido nombrada para el próximo año de 1910, la siguiente Junta de gobierno:

Director, D. Francisco Ramos Bustuena. Vice-director, D. Antonio de Lara y Pino.

Vocales, D. Vicente Monmeneu, don Fulgencio Vera Rex, D. Juan Oliva Ruiz, D. Ramón Cañete Colón, don Enrique Martínez Muñoz y D. Enrique Las Heras Marín.

Secretarios generales, D. Antonio Martínez Muñoz y D. Salvador Castelló López.

Tesorero, D. Ramón Laymón Moncada. Contador, D. Francisco Clemente Astor.

Bibliotecarios, D. Antonio Ruiz Jazpillo y D. Manuel Pérez Uria y Mesa.

Después se tomó el acuerdo de celebrar en el mes de Mayo próximo, el Congreso Regional de las Sociedades Económicas, en cumplimiento de lo acordado en la reciente Asamblea celebrada en Valencia.

Para la organización de dicho Congreso, que probablemente se convertirá en Nacional, fué nombrada una comisión compuesta de los señores D. Juan López Gómez, director de la Escuela Superior de Industrias, don Juan Julián Ojiva y D. Eduardo Espin.

Esta comisión quedará agregada á la directiva.

La concurrencia de socios fué numerosa.

Recompensas

Como recompensa á determinados y especiales servicios, le ha sido concedida la gran cruz blanca del Mérito Naval, al inspector de Sanidad de la Armada, D. Andrés Medina.

Que sea en enhorabuena.

El «Nueva España» Ha entrado en este puerto, procedente de Barcelona, el cañonero guardacostas «Nueva España», cuyo buque limpiará y pintará sus fondos en el dique seco de este Arsenal.

Manda dicho buque el teniente de navío de primera clase, D. José González Billón.

El pequeño buque ha hecho una penosa travesía á causa del fuerte temporal reinante en estas costas.

Visajeros

Convaleciente de las heridas que

recibió en Mazarrón al ser atropellado por el carruaje que guiaba, se encuentra en esta, el joven sepataz facultativo de minas y paisano nuestro, D. José María Bianco Campano.

—Para pasar las fiestas de Navidad con su distinguida familia, han llegado el capitán de caballería señor Pardo y su bella esposa, hija de D. José María Pomares.

—De Murcia ha regresado á esta ciudad, la encantadora señorita Mercedes Pascual y Medina, acompañada de su señora madre.

Las fiestas de Navidad

26 Diciembre.

Las fiestas de Navidad continuán desahucándose en Cartagena con bastante alegría y tranquilidad, si de ello se exceptúan leves incidentes propios de los efectos del «morapio».

El día de ayer resultó hermoso, verdaderamente espléndido, disfrutándose de una temperatura agradableísima é incitante que dió lugar á que lucieran su gracia y su garbo el sexo femenino por calles y paseos.

Los centros y sociedades se hallaban rebosantes de la otra parte del género humano que hemos dado en llamar «fuerte».

El café Imperial, entregado al descanso desde hace varios meses, abrió ayer nuevamente sus puertas al mar de rejuvenecido y bajo la dirección de su nuevo propietario señor Garrido, á quien deseamos mucha suerte en su nueva empresa.

Llegada la noche, tanto en el Teatro Circo, como en las cines, hubo una verdadera invasión de espectadores, y en numerosas sociedades de recreo, tanto de Cartagena como de sus barrios extramuros, se rindió culto á la diosa Terpsícore hasta horas bien avanzadas de la madrugada.

Explosión de un modo ligero la parte alegre y divertida que dió el día de ayer, diremos que en el barrio de San Antonio Abad hubo una reyerta entre José Pérez Guillén y Escobedo López Pérez, vecinos de las calles del Paraíso y Honda de esta ciudad, respectivamente, de la que resultó el primero con una herida en el oído, causada por el segundo con una navaja barba.

Intervino la guardia civil de dicho puesto.

El herido fué curado en el Hospital de Caridad y el agresor que en los primeros momentos había puesto pies en polvorosa, fué detenido al fin por la mencionada fuerza, á las siete y media de la tarde, ingresando en el depósito.

Ayer tarde á las cuatro y media y en el barrio de La Concepción, hubo otra riña, que tuvo el carácter de batalla campal, en plena calle Mayor, principal arteria de la localidad.

Hubo puñetazos, bofetadas y garrotazos, siendo los protagonistas Juan Sierra, José Pividal, un tal Pascual, empleado de consumos; José Esteban Carmona y Bartolomé Esteban Hernández.

Al tratar de intervenir el celador del barrio, Gabriel Sánchez Meca, recibió un garrotazo en la cabeza, en la región coronal, que le produjo una herida de seis centímetros, ocasionada por el último de los contendientes citados.

Los individuos que tomaron parte en la refriega, fueron detenidos por el citado celador, auxiliado por el guardia municipal nocturno Domingo Pascual y el guardia de seguridad Pérez Palacios.

El herido fué curado en el Hospital de Caridad.

Nombramiento

La Sociedad Económica de Amigos del País de esta ciudad, ha nombrado

á D. Juan Pedro Oriado y Domínguez, su delegado en la Junta Central de las Económicas, que se ha de celebrar en Madrid, con arreglo á lo acordado en la Asamblea de Zaragoza de 1908.

Diario de Murcia

LAS COPLAS DEL AGUINALDO

Todas las canciones modernas, que oídas en el teatro y en los cines, han llegado hasta los chicos, que las han cantado por las calles hasta aburrirnos, molestarnos y ofendernos, han cedido estos días á las históricas y consagradas coplas de aguinaldo, que no varían nunca, que son las mismas de siempre y que todos los años privan durante los días de Pascua.

Empiezan la Noche Buena y no concluyen hasta pasado Reyes.

Esta noche es Noche Buena y no es noche de dormir, que está la Virgen de parto y esta noche ha de parir.

Esta es la copia, la copia madre, la copia del misterio, que por ser tal, ha dado lugar á la parodia, cargando con ella una pobre estancuera que tuvo dos partos, el uno de «un capazo de ratones» y el otro «un cochino jabalí». ¿Quién sería la pobre estancuera que tuvo partos tan desdichados? Algún origen tendrá la copia parodiada; pero vaya usted á saber. Por la copia sólo se puede decir que no es anterior al descubrimiento de América, sino muy posterior, contemporánea del monopolio del tabaco, de los estancos y de las estancuerras.

La intención del autor de la copia parece que va contra una estancuera; pero en realidad, lo que quiere ponderar es la grandeza del parto de la Virgen; porque después de

esta noche ha de parir, se asegura con esta otra copia:

Ha de parir un niño blanco, rubio y colorado, que lo quiere San José para guardar su ganado.

Así mismo. Por más que se sabe que San José era carpintero y en ninguna parte consta que tuviese una mala punta de ganado.

El amigo D. Antonio Oseta, autor atrevido de «El baile de Reyes» que con tan constante aplauso se está representando en el teatro de Roma, ha puesto en el aguinaldo que canta el rey Baltasar, la copia más vulgar y primitiva que yo conozco de las de este género, aquella de

En el portal de Belén hay un tío haciendo gachas...

Y sin embargo de estar tan manoseada, cuando la oímos en la noche del estreno de «El baile de Reyes» nos produjo á todos una impresión deslucida. No sé por qué, pero la explosión de risa fué general, y el número de música, aguilado mauritano puro y clásico, deliciosamente instrumentado por el joven maestro murciano Nicolás, fué repetido.

Las copias de aguinaldo se sostienen todas pulcras y limpias, como nos las han legado nuestros abuelos; ninguna se ha contaminado de modernismo. El modernismo es ¡Luis! ¡Luis!

Y eso que algunas copias tienen un realismo tan hermoso como el de esta:

La Virgen lava pañales y los tiende en un romero y los pajaritos canten y el agua se va riendo.

¡Cuadro precioso! En el sual, aunque no se le nombre, parece que estamos viendo al Niño Jesús dormidito sobre una vaciante cuna de murta y de tarayes.

Estas coplas, así todos ellos parecen que las han hecho los mismos niños que las cantan. En boca de otros, no resultan. Aun que fueran sus veces superiores. Figúrense ustedes el portentoso D. Baldomero Guíjterro, cantando cualquiera de las copias que dije indicadas...

Por eso no pasarán, porque niños habrá siempre; no así Gayarre.

A mí me ha obsequiado estos días una vecina y amiga que tengo de cincuenta años con una copia que cantada por ella me ha parecido un poema digno de un buen aguinaldo; y si me la canta otro, no la doy cinco céntimos. Con su voccita fina y su media lengua, dijo:

Quien es eze cabayero q'on su cilla prestande, es el señor On José que todo ze lo merece.

¿Qué había de hacer? Darle dos besos y un aguinaldo.

José Martínez Torral.

SOCIEDAD EDITORIAL DE ESPAÑA OFICINAS ESPOZ Y MENA PRAL., 1, MADRID

EN BARCELONA

CONGRESO DE ENSEÑANZA

(POR TELEGRAMA)

Sección movida

Barcelona 26 (8 u.)

En el Congreso de la primera enseñanza se han desatado las pasiones clericales.

Con este motivo los elementos progresivos están muy excitados. Los católicos de Barcelona han repartido una hoja diciendo que los señores Salillas, Maestu, Martínez Vargas y España, pertenecen un cuerpo y alma á los enemigos del clero.

A las dos se celebró la sesión inaugural del Congreso, que fué muy movida á consecuencia de las pretensiones del comité de la Defensa social que pretendía fuese proclamado presidente uno de sus socios.

El hecho produjo gran revuelo entre los congresistas.

Se acordó que la constitución de la mesa se hiciera por votación nominal, haciéndose la sesión interminable.

De mill quinientos congresistas la mayoría son religiosos y curas.

Los avanzados son pocos, pero dispuestos á la lucha.

Se cree que haya algún choque.

La comisión organizadora del Congreso presentó una candidatura que fué rechazada por la comisión ejecutiva de los elementos progresivos.

Los clericales pusieron en transigentes.

Los radicales, para reater votos á los neos, pidieron que se excluyera en la votación á los extranjeros, quitado así á los hermanos de la Doctrina cristiana.

Estos y los curas hicieron grandes protestas.

Unos y otros promovieron enorme gritaría.

En los pasillos hubo voces, amenazas y casi egresiones.

Los liberales protestaban de que sus mociones fuesen rechazadas por escandalosa mayoría, compuesta de sacerdotes que les pedían que se disolviera.

Votaron quinientos.

Saldrá la candidatura de los neos. Es inexacto que á la sesión asistiera Sociedad Villafraanca.

No retirándose los elementos avanzados, las próximas sesiones serán muy interesantes.

El edificio está rodeado de policía desde Turín á Kritzau, su visita al hospicio donde el niño había estado y por fin el viaje á Gauderets.

El médico escuchaba sin perder una palabra.

—No oísteis á ustedes—dijo gravemente que hay muchas dificultades para conseguir el intento que se ha propuesto.

Factor es un hombre astuto, prudente, y ha tomado toda clase de precauciones para que la verdad no sea descubierta.

—Pero no es posible pensar en esto.

—Usted dice que cuando nació el niño de Factor, el de usted tenía ya seis ó siete meses...

—Sí, señor.

—Pues bien, usted debe pedir autorización para exhumar el cadáver de su supuesto hijo, mi compañero y yo le veremos y por el esqueleto será más fácil deducir cuántos meses podía tener.

—Yo querría antes intentar otro medio—interrumpió Emma.—Cate no conoce á mi hermana, no sospecha lo que se le prepara... Es una mujer bastante sencilla, muy supersticiosa, y sobre todo, ama á Franz como si fuese hijo suyo.

—Tengo la completa seguridad de que solo su amor por Franz la ha inducido á obedecer á Factor.

—Ella habrá querido que el muchacho fuese rico, y no pensaría que su verdadera madre podía reclamarlo.

—Por lo tanto, sería necesario sorprender á Cate con cualquier estratagemas, inducirle á confesar la cesión del muchacho á Factor, y hacer que varios testigos ocultas asistiesen á la confesión.

—No está mal pensado, señorita,—exclamó el

CAROLINA INVERNIZIO

CORAZON DE MADRE

Las dos jóvenes no vacilaron un instante.

—Sí, sí, vamos en seguida.

Con sus trajes negros, Emma y Juana aparecían tan bellas, que la gente se detenía á contemplarlas con admiración.

Uno de los médicos vivía no muy lejos de la fonda y cuando el criado le avisó de que dos forasteras de maravillosa belleza, acompañadas de Mery, deseaban hablarle, acudió inmediatamente al salón, en donde habían sido introducidas las dos jóvenes.

El médico era un señor viejo de baja estatura, obeso y en cuya cara se retrataba la lealtad y la franqueza.

—¿Las señoritas vienen á una consulta?—preguntó en francés á las bellas visitantes.

—No,—respondió Emma en la misma lengua,—veníamos á pedirle un acto de justicia y de verdad.

El médico hizo un movimiento de estorpe, pero se rehizo pronto.

—Si es cosa que dependa de mí, estoy á sus órdenes—dijo gentilmente.

El indicando á Mery añadió:

—¿Puede oírse esa muchacha?

—Sí, señor: porque ella sabe todo lo que ha hecho que nos dirijamos aquí.

El médico se inclinó sin comprender gran cosa; hizo sentar á las dos jóvenes, mirándolas con sus ojos lucientes é indagadores, pero llenos de sencillez y bondad.

—Las ruego que se expliquen sin ambages—dijo.

—¡Oh! no les tendremos—respondió Juana tomando la palabra—po. que se trata de un hecho muy grave, en el cual usted puede serme útil é informarme de un modo claro y preciso.

—Se trata particularmente de mí.

—Yo no soy una muchacha, y hace seis años que fui madre.

—Mi hijo fué confiado á los cuidados de una alemana, Cate Erdman, quien entró después como nodriza en casa del señor Factor.

El médico dió un salto en la silla.

—¿Del señor Factor? Sí... lo conozco... adelante...

—Cuando fui á buscar á mi hijo, me respondieron que había muerto durante un viaje, y que el señor Factor mismo había hecho la denuncia de la muerte.

—¡Oh! ¡oh! adelante.

Y el médico hizo castañetear los dedos, mientras sus ojos adquirían mayor viveza.

—Ahora yo tengo la certeza de que mi hijo ha sido cambiado con el del señor Factor, pues por todos los informes que he recibido, sé que el niño había nacido enfermizo y no podía vivir, mientras mi hijo era muy sano, tenía seis meses y todos pueden atestiguar que nunca había padecido convulsiones. Además he tenido ocasión de ver el retrato del niño que pasa ahora por hijo del señor Factor y he reconocido en él á mi hijo: mírelo usted.

El doctor miró intensamente y en silencio el

retrato de Franz, y después prorrumpió en una carajada. Sus ojos despedían relámpagos.

—¿Este hermoso niño hijo de Factor?... ¡Ah! ¡ah! ha sabido representar muy bien su papel... ¿Quién era que estuvieran aquí Dartois y Constantza.

—Eran el otro médico y la comadrona.

—Sí, usted quiere—interrumpió Mery—iré á llamarlos, tanto más, cuanto que las señoras desean hablar con ellos.

—Sí, ve, ve... te esperamos...

El médico estaba impaciente; apenas Mery había salido, continuó:

—¡Ah! nos decía asesinos y nos acusaba nada menos que de haber matado á su mujer y querer matar á su hijo y por eso se lo llevó lejos de aquí... ¡Ah! ¡ah! ya tenía preparado su plan... se habían entendido con la nodriza para su sustitución... lo convenia, naturalmente, para heredar de su tío millonario... ¡Ah! ¡ah! pero la cuenta la ha salido mal... ¡ay! ay! ustedes lo que ocurrirá?

Oigamos—dijeron á un tiempo Emma y Juana palpitantes.

—¿Vive aún el padre del niño?

—Desgraciadamente, no—respondió Juana, cuyas mejillas se colorearon ardientemente. Y lo que no he dicho delante de Mery, se lo confesaré á usted; mi hijo es un hijo del pecado; cuando él nació, ni su padre ni yo estábamos en condiciones para mantenerlo y lo llevamos al hospicio. Entonces fué cuando lo tomé Cate para lactarlo y al cabo de poco tiempo Factor dijo que el niño había muerto.

—¿Pero usted cómo conocía á la nodriza del muchacho? El reglamento de los hospicios pro-

hibe informar á las madres del paradero de sus hijos.

—Es verdad, señor; pero cuando una madre desea retirar á su hijo, el hospicio tiene obligación de revelar dónde se encuentra el muchacho.

—Este es lo que ocurrió conmigo. Pero yo ahora estoy persuadida de que cuando en el hospicio me dieron el nombre de la nodriza del muchacho, ya había sido denunciada su muerte.

—Pero se guardaron muy bien de hablarme de esto.

—Yo me dirigí en busca de la nodriza; ya no estaba en el país, ni se sabía lo que había sido de ella.

—La casualidad quiso que hallándome en Turín conociese al señor Factor, que frecuentaba una casa en la cual estaba mi hermana.

—Supe que el señor Factor era alemán. Además, que Cate, al dejar el país, había entrado al servicio de Factor, el cual permaneció viudo con un hijo que confió al cuidado de la misma nodriza.

—Supe igualmente que la esposa de Factor había muerto física y que el niño, en lugar de seguir á su madre, como parecía, había crecido sano y robusto.

—¿Y el mío?

—Había muerto en un país desconocido durante un viaje.

—Mil sospechas atravesaron mi mente, especialmente cuando vi el retrato del niño á quien se cree hijo del señor Factor.

—Y desde aquel momento resolví poner en claro la verdad.

# EL TEMPORAL

(Por telégrafo)

Las inundaciones.—Pueblos arrasados

Zamora 26 (4 t.)

De Benavente se reciben detalles de los destrozos de las inundaciones. El pueblo de Santa Cristina está destruido, no habiendo quedado ni una sola casa en pie.

Los vecinos pudieron librarse corriendo a refugiarse en una eminencia del terreno, a cuyo abrigo se asentaba la población.

Perdieron sus sjuares, pues las aguas cubrieron completamente el pueblo.

Los vecinos han pasado en el monte tres días angustiosos, soportando el hambre, el frío y la lluvia, que era formidable.

Todos presentan los rostros desahucados.

El pueblo de Vecilla también ha quedado destruido.

Solo ha quedado en pie la Iglesia. El vecindario se refugió en ésta.

El párroco la facilitó víveres, variando la despensa.

Iguales desoladores efectos se han producido en otros pueblos.

En Villaverde del Agua se llevó la corriente treinta mil ovejas.

La campiña ha quedado arrasada y los labradores arruinados.

Han desaparecido varios pastores. Ocas que estaban guardando ganado se vieron sorprendidos por la corriente y huyeron.

Cuatro de ellos se refugiaron en una choza, creyendo salvarse, pero perecieron allí.

Los restantes se subieron a árboles corpulentos y resistentes, permaneciendo varios días rodeados de agua.

Unos pescadores los recogieron en barcos.

Algunos han perdido el habla y otros se temen pierdan la razón.

En Villanueva de Alzogue han quedado en pie diez casas.

El Ayuntamiento de Benavente ha agotado todos sus fondos en auxiliar a los inundados.

Estos esperan con ansiedad la llegada del gobernador

Victimas.—Destrozos

Coruña 26 (2 t.)

Durante cuatro días hemos estado incomunicados con Castilla y aislados del resto de Galicia.

Los grandes temporales han causado grandes destrozos.

El día 21 el huracán causó varias víctimas.

Se hundieron algunas casas en construcción.

Quedaron rotos los hilos del telégrafo y teléfono.

Naufregos.—Año de hambre

Muchas embarcaciones han naufragado.

Los pueblos inmediatos están aislados en una extensión de doscientos kilómetros, por hundimientos de puentes y desbordamientos de ríos.

Se han ahogado muchas cabezas de ganado y se han perdido las recientes siembras.

Se avecina un año de horrible hambre.

Padron inundado

El pueblo de Padron fué inundado por el río Sar.

La vega está convertida en un inmenso lago.

Han perecido centenares de reses de cerda y vacunas.

# EL LIBERAL

Destrozos en Lugo

En la provincia de Lugo han sido grandes los destrozos.

En un solo pueblo hay veintiseis casas hundidas.

La línea de Monforte a Vigo está incomunicada desde hace cuatro días, sin circular los trenes.

Naufregos en Vigo

En la costa de Vigo han naufragado veintiseis buques pesqueros y han embarrancado dos transatlánticos.

Muchos pueblos piden socorros urgentes.

Ultimas noticias

Madrid 26 (12 n.)

Los telegramas recibidos en el ministerio de Fomento, detallan las interrupciones en las líneas férreas.

De Santander a Venta de Baños hay cuatro cortes.

Se hace transbordo en Palencia.

En La Coruña es completa la interrupción por ser imposible el transbordo.

Se tardará tres días en restablecer el servicio.

En León y Gijón pasa otro tanto y se tardará una semana en volver a la normalidad.

La línea de Monforte a Vigo está interceptada.

De Pontevedra dice un telegrama oficial que el temporal ha causado enormes daños en la mayoría de los pueblos, especialmente en Bayona, Buen, Sanjejo y Villeguía.

En Tuy y Vigo, el desbordamiento del Miño es terrible.

En Caldelas hay diez y ocho casas anegadas, alcanzando el agua tres metros de altura, destruyendo todos los enseres.

Las extensas vegas del Tuy están convertidas en balsas.

Las casas de la parte baja de la ciudad, algunas de dos pisos, están cubiertas de agua.

La corriente arrastra los árboles, maderas, efectos y ganados.

La guardia civil, la fuerza de la guarnición y el cañonero «Perla» contribuyen al salvamento.

Las aguas tienden a decrecer.

Las pérdidas son grandísimas.

Varias fábricas han quedado inutilizadas.

El puerto de Sanjejo ha sufrido grandes daños.

En su mayoría está destruida la esplanada del dique, quedando el puerto indefenso.

En Bayona se inundó el poblado de Sabaris llegando las aguas a un metro de altura dentro de los edificios, en el campo y en los molinos.

Los edificios próximos a las márgenes han sufrido grandes destrozos.

El transatlántico embarrancado en Vigo pertenecía a la compañía Tonderlina, de Londres.

De Ciudad Real dicen que en los lafares descargó un furioso temporal.

Se hundió una casa que ocupaba un matrimonio y dos hijos.

Se extrajo a uno cadáver y a los restantes gravísimos.

En Palencia el día 23 el río Arrión llevaba tres metros sobre su nivel ordinario.

Anegó las huertas y los campos.

Los huertanos pudieron huir, viéndose muy comprometidos.

# EL LIBERAL

El fo decrece.

A Sanlúcar han llegado nueve naufregos, incluso el capitán y un niño, procedentes de un barco de la matrícula de Mallorca, que se perdió el día 23 frente a Torre de la Higuera.

Estos naufragos se salvaron gracias al auxilio de los carabineros.

Los naufragos están medio desnudos y extenuados.

Cuentan las horribles penalidades que han sufrido faltos de abrigo y de alimento.

El capitán está herido en una pierna.

De Salamanca participan que el río Tormes ha reducido su caudal al ordinario.

Las pérdidas son grandísimas.

Hay destruidos muchos molinos harineros, que es la industria importantísima del país.

Las obras públicas del Estado, las provinciales y las municipales, han sufrido muchísimo.

Continúan incomunicados muchos pueblos, especialmente los de la ribera del Duero del partido de Vitigudino.

En Palencia los ríos decrecen notablemente.

El temporal ha terminado.

La importancia de los daños es superior a cuanto se creía.

Se ha convocado a la Diputación a sesión.

Ha marchado el personal de obras a reconocer el canal de Castilla que se ha roto en una extensión considerable en Benavente.

Los vecindarios de los pueblos necesitan auxilios.

Los habitantes de Santa Cristina hacen el desahúe para la extracción de muchas reses muertas.

La miseria es grandísima.

Se organiza el envío de víveres y ropas.

Se confirma que en Villareja murieron cuatro vecinos.

En Riosoco y sequillo se ha desbordado el Mundo.

Los sembrados y plantíos han sufrido grandes daños.

Las dehesas de Villagodo de Carros están convertidas en lagunas.

Sesenta personas quedaron aisladas en un tejón.

Fueron salvadas a nado por los vecinos.

El canal de Castilla se ha desbordado.

Reina consternación.

El Gobierno preocupado

El Gobierno está preocupado ante la importancia de los temporales é inundaciones.

Moret ha ordenado a los gobernadores que estudian a socorrer con todos los medios posibles a los desgraciados y le envían un estado que permita formar idea aproximada de los daños causados en las obras y propiedades.

El Gobierno concederá un crédito extraordinario en relación a la importancia de los perjuicios.

Añ se ha acordado en conferencia celebrada por Moret, Gasset y Alvarado.

Revista minera

PRECIOS CORRIENTES ESPAÑOLES MINERALES

Hierro.—Bilbao. Campanil de 1.ª tonelada ing. f. a. b. 13. Rubio de 1.ª 11. Rubio de 2.ª 10. Carbonato calcinado de 1.ª 13. Cartagena manganesífero 12 por 100 Mn. y 35 por 100 Fe. f. a. b. Cartagena, nominal. Seos 50 por 100, ordinarios, f. a. b. Cartagena 9,95.

Plomo.—Linares sulfuros con 78 por 100 kg. 8,90 pesetas. Alcohol de 100 gr. id. 12. Carbonatos del 50 por 100 4,10.

Zinc.—Almería. Calamina, pequeñas

# EL LIBERAL

partidas por 56 kilos, el 30 por 100.

(Unidad de más, 0,30) 2,00 pesetas. Cartagena. Blandas, pequeñas partidas, 30 por 100, 56 kg. 1,75. (Unidad de más), 0,25 id.

Manganeso.—Carbonatos de 30 a 32 por 100, f. b. Huelva, la unidad en tonelada, 7 peniques.

Fosfatos.—Florida, 77/82, Mediterráneo, unidad, 10 1/2 id. Gafsa, 58/63, Mediterráneo, unidad, 0,65 a 0,70 Fs.

Azufre.—Aguilas, f. b., refinado molido, 100 kg., 18,50 pesetas.

METALES

Plomo.—Cartagena quintal de 46 kilogramos, 14/30 pesetas.

Plata.—Cartagena—Ozcas, 10/00 reales. Hierros colados.—Lingotes en Bilbao, fundición T. 100 pesetas. Para año, 95.

VIDA RELIGIOSA

VEGA Y ALUMBRADO.—Día 27, en San Nicolás.

Mañana en el Carmen.

SANTORAL.—Día 27, San Juan, apóstol, Santa Nicereta, San Teodoro y Santa Violante.

CARTERA DE MURCIA

—La Junta del Casino—

Ayer tarde se celebró la junta general del Casino para elegir la mitad de la directiva.

La elección, hecha sin oposición, dió el siguiente resultado:

Vicepresidente: D. Manuel Clavijo. Contador: D. Helodoro Sanchez. Bibliotecario: D. Fernando Fernandez Reyes.

Secretario: D. Pedro Baró. Vocales: D. José Pardo y D. Pablo Torres.

Defunción

Ha fallecido, después de larga enfermedad, la señora D.ª Carmen López Barceló, esposa de D. Juan Ibañez Carrillo.

Tanto a éste como a los hijos, hijo político D. Carlos Cremades, hermanos políticos, entre ellos D. Manuel Ibañez Carrillo, y demás familia, damos nuestro más sentido pésame por la dolorosa desgracia que le aflige.

Descansen en paz el alma de la finada.

Iglesia robada

En la noche del sábado último ha sido robada la iglesia parroquial del vecino pueblo de Espinar.

Los caes abrieron todos los cajeros, llevándose el dinero que en ellos había.

Las joyas de las imágenes se hallaban afortunadamente en poder de sus respectivos camareros, por lo cual se han salvado de caer en manos de los ladrones.

La guardia civil practica gestiones para averiguar quienes son los autores.

Para las elecciones próximas

El Boletín Oficial ha publicado la relación de los locales designados por las Juntas municipales del Censo de la provincia en los que deberán constituirse los colegios y verificarse cuantas elecciones tengan lugar durante el próximo año de 1910.

VINOS FINOS DE JEREZ. MISA

—Vida Socialista—

El día 2 del próximo Enero aparecerá en Madrid un semanario ilustrado que se titulará «Vida socialista», de cuya redacción forman parte Pablo Iglesias y otros varios socialistas conocidos.

En el primer número figurarán trabajos de Jacinto Benavente, M. Ciges Aparicio y otros y seguirán artículos de Perez Galdós, Dienta y Rápido, que colaborarán constantemente.

Desearnos a «Vida Socialista» un gran éxito y larga vida.

Hospital

Ha ingresado en el Hospital José Zaragoza López, de 45 años de edad, casado, domiciliado en el vecino pueblo de Aljuover, con la pierna izquierda fracturada a consecuencia de una caída que ha dado al mediar en una cuestión que sostenía su hijo, y darle un empujón su convecino conocido por Jesús el de Rita.

Ha regresado de San Pedro de Pina.

# DOCTOR ALEMAN OCULISTA

Médico del Instituto Oftálmico Nacional

CONSULTA: Particular, de 12 a 1.—Económica para pobres, de 10 a 11.

Plaza de San Bartolomé, 9, principal.

tar el comerciante D. José Boronat, que salió con motivo del fallecimiento de su señora tía D.ª Carmen Lopez de Ibañez (q. a. p. d.)

No son países propios para la fabricación de extractos de carne aquellos que, como el nuestro, la tienen escasa y carísima. Si la «Carne Líquida» del Dr. Valdés García de Montevideo, no fuese por otros títulos un producto meritísimo, tendríamos siquiera la virtud de proceder de un país en que las carnes se producen en una abundancia y excelencia sorprendentes.

Por falta de número de voces, no pudo celebrarse ayer sesión la Junta provincial de Reformas Sociales.

Se ha hecho nueva convocatoria para el día 29.

Apenas hay un enfermo que no use el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos en cuanto se presentan las primeras molestias de la digestión, porque en el mundo entero se sabe que es el medicamento más eficaz para curar el dolor de estómago.

Melilla

(Por telégrafo)

Excursión suspendida

Melilla 26.

La Junta de defensa ha suspendido la excursión a Cazaza por el temporal.

Hospital móvil

Han marchado a Nador, Jordana y un coronel de Sanidad para estudiar el emplazamiento de un hospital móvil.

Levantamiento fracasado

A pesar de los constantes excitaciones puede considerarse fracasada la campaña del Mizian para un nuevo levantamiento.

Españando a Gasset

La Cámara de Comercio prepara un gran recibimiento a Gasset, que llegará en breve.

INFORMACIÓN POLITICA

(POR TELÉGRAFO)

Maura en crisis

Madrid 26 (12 n.)

Se asegura que se han adherido a Sanchez Toja varios conservadores que figuran al lado de Maura, incluso un conocido aristócrata andaluz que ha desempeñado altos cargos.

Nuevos cardenales

En uno de los próximos consistorios serán nombrados cardenales dos arzobispos españoles.

Se dice que los agraciados serán el de Valladolid, Ces y Zarzana, y el de Zaragoza, Soldevilla.

Buen efecto

Se ha acogido favorablemente la real orden disponiendo el licenciamiento de los seis mil excedentes de cupo, restableciendo el imperio de la justicia y la legalidad, hondamente perturbado en el verano.

Los cuerpos han empezado las operaciones necesarias para el licenciamiento de los excedentes.

El presupuesto

La liquidación del actual presupuesto, rebajará, cuando se cierre el día 31, en seis millones de pesetas, porque el pego del «gordo» de Navidad se hará mañana al Banco Alemán Transatlántico, mientras el año pasa-

# DOCTOR ALEMAN OCULISTA

Médico del Instituto Oftálmico Nacional

CONSULTA: Particular, de 12 a 1.—Económica para pobres, de 10 a 11.

Plaza de San Bartolomé, 9, principal.

do se ejecutó dentro del ejercicio actual por hallarse fuera de España el billete premiado.

Lo que sobra

Según el recuento definitivo, han sobrado del sorteo 336 billetes y nueve décimos.

El Tesoro

La cuenta corriente del Tesoro que ascendía a ochenta y cuatro millones, ha disminuido a setenta y tres por haberse consignado diez millones y medio al pago del cupón trimestral exterior.

Jurisprudencia

Se celebró la sesión de apertura de la Asamblea de Jurisprudencia.

Presidió Barroso, que hizo un breve discurso.

Canalejas estuvo elocuentísimo, pidiendo medidas en favor de la enseñanza y la cultura.

Fuó evasivonadísimo.

Barroso le contestó afirmando los buenos propósitos del Gobierno.

Mañana será la primera sesión.

Entre otros asistieron García Prieto, Conde Luque y Palomo.

SELLOS CAUCHO.—E. HERNANDEZ, PLATERIA, 75

Pan blando blanco

Se recibirá el día 27 en la Pastelería del Progreso.

ELÉCTRICA ALHAMBRA

Para cumplir con lo prevenido en el artículo 21 de los Estatutos, se convocó a todos los señores accionistas a junta general ordinaria, para el día dos del próximo Enero a las diez en el domicilio social, Sepulcro 13.—Alhama 27 Diciembre de 1909. El presidente, José Cordero.

TOS FERINA

JARABE ANTIFERINO MORENO

El más científico remedio para combatir la tos ferina ó coqueluche. Basta tomar las primeras dosis para notar una inmediata mejoría aminorando los bruscos accesos, de tos y aminorando la intensidad y dureza de la misma. De venta en la Farmacia de J. Moreno, plaza de Camarero, 26.—Murcia.

Precio del frasco 2 pias

EL LIBERAL en Murcia

Se halla de venta, además de todos los puntos conocidos de la Región:

En Madrid: Kiosko de Maucci, plaza de Celenque, y en la Administración de EL LIBERAL de aquella capital.

En Valencia: Kiosko Moderno, plaza de Emilio Castelar, frente al estanco.

En Sevilla: en la Administración de EL LIBERAL.

En Barcelona: Kiosko de «La Escot» Ramba del Centro, y en la Administración de EL LIBERAL de aquella capital.

En Granada: en la Administración de «El Defensor» de Granada.

Espectáculos

PALACIO LUMINOSO.—(Santo Domingo). Sesiones de cinematógrafo y variedades.

CINEMATOGRAFO DE LOS HERMANOS GARCIA.—(En la Rambla). Sesiones desde las siete.

Imp. EL LIBERAL, Crédito Público.

# FOLLETON DE EL LIBERAL (117)

médico.—Pero aquí está mi compañero; consulta remos con él y con la señora Constanza.

Efectivamente, en aquel momento entraban el médico y la comadrona, seguidos de Mery.

Tanto como el primer médico era bajo y obeso, el señor Dartois era alto y delgado.

Pero en su enjuto rostro se pintaba una viva satisfacción.

Apretó la mano de su compañero como si quisiera desoyuntarla.

—Eramos nosotros... ¡eh!... los tontos. Para mí no hay duda: él ha sustituido al niño, Mery me lo ha dicho todo...

También yo estoy persuadida de que el guapo señor ha dado el golpe—dijo a su vez la comadrona, estrechando la mano del médico.

Era una mujer aún joven, de aspecto placentero. frono.

Terminadas las exclamaciones, se volvieron a mirar a Emma y a Juana, que asistían mudas a aquella escena.

—La señora es la madre del niño—dijo el médico grueso presentando a Juana.

—¡Ah! muy bien, señora, muy bien—respondió vivamente el otro médico haciendo castañear los dedos.—Yo he tenido la fortuna de ver al hijo de usted, señora, cuando las alemanas vinieron aquí en busca de unos parientes. ¡Ah, qué niño más bonito! ¡Qué robusto! Estoy pronto a atestiguarle, como estoy pronto a atestiguar que el hijo del señor Factor nació muy enfermizo, que sufría convulsiones desde los primeros días y tanto yo como mi compañero dijimos a su padre que no viviría un mes.

—Pero el señor Factor ha sabido tomar toda

clase de precauciones—dijo Juana;—se llevó en seguida al niño de aquí é hizo desaparecer al mismo tiempo a la hermana

